

A LA MEMORIA DE OSCAR D. TOVAR SERPA

Tomada del Diccionario Histórico y Biográfico del Perú., Tomo IX, página 64 - 65

El pasado mes de Octubre de 2009, la comunidad científica nacional, en el campo de la ciencia Botánica, perdió uno de sus mas dilectos miembros. Estoy refiriéndome al Dr. Oscar Darío Tovar Serpa (1923 – 2009). Este acontecimiento nos generó tristeza a todos quienes lo conocimos y recibimos su amable trato y gran sentido de servicio, como docente e investigador neto. Sin embargo, aquella melancolía natural, que a modo de instinto nos provoca la separación corporal de un familiar, amigo o maestro es superada, generando alegría y satisfacción cuando conocemos los afanes y constantes esfuerzos de superación. El Dr. Tovar, llevando una vida muy activa, se constituyó en ciudadano ejemplo y en este caso, de entre los cuadros intelectuales del país.



Sin duda alguna, la vida del Dr. Tovar transcurrió con muchos éxitos. Primero desde su formación educativa e instructiva básica en su tierra natal; Huancavelica. Posteriormente se trasladó a la capital, a la que arribó entusiasmado por lograr una profesión. Convencido de su vocación en las ciencias naturales, ingresó a la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, egresando de ella con el grado de Bachiller (1950) y de Doctor en Ciencias Biológicas en 1955. El título profesional de Biólogo lo obtuvo en 1977.

Al egresar de su Alma Mater, ella lo acogió como docente el mismo año en que se graduó de doctor. La carrera docente la tomó con mucho entusiasmo y responsabilidad. Su prestigio alcanzado en la docencia, su constante decisión de perfeccionamiento, su amplio recorrido por el territorio nacional (costa, sierra y selva) colectando varios miles de especímenes botánicos, su pertenencia a varias instituciones científicas y sus numerosas publicaciones, ponen en evidencia nuestra aseveración anterior. Durante la docencia universitaria, rápidamente tomo la decisión de adquirir una especialidad dentro de la taxonomía vegetal, llegando a ser un reconocido agrostólogo en el país y en el extranjero.

Sus salidas al extranjero las realizó siempre para investigar las Poáceas peruanas que el colectaba y colecciones de otros botánicos. Entre 1959 y 1960, estuvo en el Museo Nacional de Estados Unidos de Norteamérica, Smithsonian Institution (Washington DC.) becado por John Simon Guggenheim Memorial Foundation. En el Reino Unido (Inglaterra) realizó investigaciones en el Royal Botanical Garden de Kew (Londres), becado por British Council durante los años 1974 y 1977. Entre los años 1979 y 1980, estuvo nuevamente en Washington DC, esta vez becado por la Organización de los Estados Americanos (OEA). También fue becado a Francia para estudiar los Tipos de gramíneas del Perú, en el Laboratoire de Phanerogamie en Paris (1983). Posteriormente (1987), fue invitado a la Universidad Complutense de Madrid, España, para realizar estudios de Fitosociología.

Así mismo, su preocupación por intercambiar experiencias y dar a conocer los resultados de sus investigaciones, fue miembro de instituciones científicas (Sociedad Argentina de Botánica, Sociedad Peruana de Botánica, Asociación Latinoamericana de Botánica, Miembro de la Asociación Flora Neotrópica, entre otras) y asistió a numerosos certámenes científicos en el país y en el extranjero.

Los resultados de su intensa labor docente y de investigación botánica, permitió llegar a dejarnos una amplia bibliografía como libros, entre los cuales el mas útil y de cobertura nacional es «Las gramíneas (Poaceae) del Perú», publicado en la Revista RUIZIA, Tomo 13, del Real Jardín Botánico de Madrid, España (1994), revisiones de géneros de gramíneas (Calamagrostis, Stipa, Poa, Festuca), de la familia Asteráceae (géneros Chuquiraga y Flotovia), descripción de varias especies nuevas para la ciencia y otras publicaciones de Fitogeografía, Fitosociología y de plantas medicinales..

Su responsabilidad como docente la demostró en la calidad de las cátedras que él impartió: En pre grado, fue catedrático de Agrostología, Fitogeografía, Taxonomía Vegetal y Ecología Vegetal. En postgrado, impartió las cátedras de Botánica y Comunidades Vegetales. Como un catedrático amante de la generación de conocimientos a través de la investigación, impartió conocimientos que él adquiriría a través de su labor científica, dando menor importancia a la enseñanza libresca.

Basado en la amistad que teníamos, aunque siempre lo consideraba como mi maestro, puedo decirles que sus especímenes colectados fueron cuidadosamente preparados y ordenados, llegando incluso a formar una colección exclusiva de Poáceas en el Herbario USM. La paciente investigación de sus colecciones y de otros botánicos, las realizaba después del dictado de sus clase todos los días de la semana, aún después de dejar de ser un docente activo y hasta muy cerca de su lamentable deceso. En mi opinión puedo decirles que la presencia del Dr. Tovar en su laboratorio nos había generado una costumbre y por ello cuando los buscábamos, teníamos la seguridad de encontrarlo en su acostumbrado ambiente de trabajo.

La carrera docente del Dr. Tovar fue amplia (1955). Desde que ingresó adquirió todas las categorías de la docencia universitaria, alcanzando la de Profesor Principal titular a Dedicación Exclusiva en 1970. Durante este periodo llegó a desempeñarse como Director del Programa Académico de Ciencias Biológicas (1971 – 1976) y al finalizar sus servicios oficiales a la UNMSM, fue designado Profesor Emérito.

Para concluir este homenaje al Dr. Tovar Serpa, debo informar que el Diccionario Histórico y Biográfico del Perú, de la Editorial Milla Batres, Tomo IX (1986) hace ya una breve biografía de nuestro homenajeado, resaltando sus dotes de un hombre de ciencia. En mi opinión personal, considero que el Maestro Tovar enalteció la docencia universitaria nacional orientando y generando vocaciones a varias generaciones de jóvenes de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos y de otras universidades del país; alcanzó las mas altas consideraciones de sus colegas e instituciones como científico en nuestra patria y en el extranjero, por lo cual hago votos porque el Estado peruano, la Asamblea Nacional de Rectores y facultades de Biología del país no olviden a este gran compatriota que por varios años dio prestigio a la Universidad Peruana y ciencia nacional.

Cajamarca, Diciembre del 2009.

Isidoro Sánchez Vega
Herbario CPUN
Universidad Nacional de Cajamarca



Sánchez Vega, Isidoro. 2009. "A la Memoria de Oscar D. Tovar Serpa."
Arnaldoa : revista del Herbario HAO 16(2), 123–124.

View This Item Online: <https://www.biodiversitylibrary.org/item/125577>

Permalink: <https://www.biodiversitylibrary.org/partpdf/279078>

Holding Institution

Missouri Botanical Garden, Peter H. Raven Library

Sponsored by

Missouri Botanical Garden

Copyright & Reuse

Copyright Status: In copyright. Digitized with the permission of the rights holder.

Rights Holder: Herbario Antenor Orrego, Universidad Privada Antenor Orrego, Museo de Historia Natural

License: <http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/>

Rights: <https://www.biodiversitylibrary.org/permissions>

This document was created from content at the **Biodiversity Heritage Library**, the world's largest open access digital library for biodiversity literature and archives. Visit BHL at <https://www.biodiversitylibrary.org>.